
GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 11 DE SETIEMBRE DE 1798.

Táuris 30 de Mayo.

Apénas empezaba el Imperio de Persia á gozar los beneficios de la paz y del sosiego baxo el mando de un Soberano, cuyas riquezas, humanidad y justicia podian consolidar el poder, se ve nuevamente entregado á los furoros de la guerra y á la devastacion. Mehemed-Kan, único individuo de la familia de Kherim, manifestó intencion de sostener sus derechos al trono quando quedó vacante por el asesinato del eunuco Mehemed-Ali: juntó en el Loristan un número no muy crecido de tropas, se adelantó hácia Schiras, y allí se reforzó y aumentó sus parciales, con lo qual y su natural actividad ideó nuevas empresas. Quiso desde luego apoderarse de Schiras; pero pareciéndole de corta importancia esta conquista, marchó contra Ispahan, llenó de terror los países por donde transitó, y como se hallaba indefensa aquella capital, entró en ella al frente de un cuerpo de caballería. Las riquezas que allí encontró, las contribuciones que impuso, los nuevos partidarios que se grangeó y su valor, le proporcionaron ganar una victoria decisiva sobre las tropas de Baba-Kan; y mediante esta jornada gloriosa, adelantó en sus progresos sin obstáculo, pues huyendo por todas partes sus contrarios se hizo dueño de gran número de ciudades, y con los grandes socorros que de ellas ha sacado, ha extendido su dominio hasta las inmediaciones de Theran, residencia de Baba-Kan, el qual se ha encerrado en aquel pueblo con sus mejores tropas, resuelto á defenderse hasta el último extremo; pero se halla en una situacion tanto mas crítica quanto ademas de las fuerzas de su enemigo, tiene mucho que temer de los traidores que le rodean. Ultimamente descubrió una conjuracion formada para darle muerte; y habiéndose divulgado que ya habia perdido la

vida, cometieron muchos malvados grandes desórdenes y todo género de excesos en diferentes partes del Imperio.

Constantinopla 10 de Julio.

Por un correo que despachó el Capitan Baxá ha sabido el Divan que de resultas de una ventaja que aquel caudillo consiguió sobre un cuerpo de Baswan-Oglow, mandado por su Teniente Emingick, que con 400 hombres escogidos defendia un puesto importante, del que fué arrojado con mucha pérdida, sentó su campamento el Seraskier Husseim cerca de Vidin, y pocos dias despues empezaron á cañonear la ciudad sus baterías de cañones y morteros, executándolo con tan buena direccion, que á poco tiempo se pegó fuego en gran número de casas, siendo una de ellas la que habita Baswan. Segun esta relacion era grande la confianza que los turcos tenian en sus preparativos y disposiciones; 8 campamentos, que forman una media luna, y en cuyo centro se halla el Capitan Baxá, cercaban á Vidin por la derecha del Danubio: al otro lado del rio está el campo de Seid-Ali-Baxá protegido por la isla y por cañoneras, que rodeando la plaza, é incomodándola mucho con sus fuegos, completan el bloqueo. El tártaro que traxo estas noticias fué revestido con un rico castan, y gratificado con 100 piastras. Asimismo ha premiado el Gran Señor al Capitan Baxá enviándole un alfange de muy subido precio, y 150 bolsas.

Despues de estas favorables nuevas parece que el gobierno ha recibido otras que lo son ménos en orden á la actual situacion de aquel ejército turco; pues se asegura que la guarnicion de Vidin hizo una salida, en que causó considerable daño á nuestras tropas. Se esperan avisos que desvanezcan estos rezelos, que son generales.

Tambien han causado mucha novedad en la corte otomana las voces que se han esparcido recientemente sobre sucesos acaecidos en Malta, y en orden á la direccion que sigue la esquadra francesa del Mediterraneo. El ministerio está muy ocupado, despacha muchos correos, y ha dado órdenes que al parecer indican que ha resuelto tomar medidas prontas y enérgicas. Ademas se nota mayor intimidad que hasta aquí entre el Divan y la corte de Lóndres, y hay fundamentos para creer que Mr. Spencer Smith, Encargado de negocios de S. M. Británica, presentará credenciales de Embaxador para poder entablar nue-

vas negociaciones tan importantes como urgentes en las actuales coyunturas.

Se ha celebrado un gran Divan ó Consejo de estado en casa del Shelislan, á que concurriéron los principales Ministros del Imperio. Al dia siguiente llamó el Reis-Effendi al ciud. Ruffin, Encargado de negocios de la República francesa, y conferenció con él en su casa de Constantinopla; 3 dias despues tuvo igualmente el Baron de Knobelldorff, Enviado de Prusia, otra conferencia con el propio Ministro turco en Bebeck á orillas del Canal de esta ciudad.

Semlin 28 de Julio.

La peste va perdiendo su actividad en los contornos de Belgrado, de suerte que se han suprimido los lazaretos que nuestros comerciantes habian establecido para aumentar las precauciones y la seguridad. La quarentena se ha limitado á 42 dias, y cumplidos estos entran en los estados hereditarios los viageros y las mercancías.

No puede el Baxá de Belgrado dar abasto á lo mucho que le pide el Capitan Baxá, especialmente en quanto á balas, pólvora y municiones. Parece que sin embargo de la pérdida tan grande que el comandante turco acaba de tener delante de Vidin, está resuelto á seguir el asedio de aquella plaza con nuevo ardor.

Dió ocasion á divulgarse la muerte de Oglow, y la rendicion de Vidin, el siguiente suceso. El 5 de este mes ocho partidarios de Baswan lleváron al campo otomano la cabeza de un reo, á quien se habia castigado con pena de muerte, y querian persuadir que fuese la del caudillo. Era esto un ardid dirigido á que los turcos suspendiesen las obras de sitio, y que ya descuidados, pudiesen ser mas fácilmente sorprendidos y atacados aquella noche. Descubrióse con tiempo el engaño, y los ocho supuestos diputados fuéron al instante presos y ahorcados por orden del Capitan-Baxá.

Ratisbona 4 de Agosto.

Hacen los austriacos en estas inmediaciones preparativos militares con mucha actividad: sus tropas estan ya campadas en cuerpos pequeños y separados; pero á fines de este mes formarán los grandes campamentos de Augsburgo, Donawert, y cerca de esta ciudad. En Bohemia y Austria hay aun mas deseos de renovar la guerra que en Hungría.

El hallarse en Berlin el Conde de Cobentzel, Ministro extraordinario del Emperador, y el ciud. Sieyes, Ministro frances, induce á creer que en aquella ciudad se tratan y resolverán las negociaciones importantes que han de decidir la paz ó la guerra.

Hace 8 dias llegó aquí el ciudadano Carra-Saint-Cyr, que fué Residente de Francia en Bucharest, y Encargado de negocios en Constantinopla despues de la muerte del Embaxador Aubert-du-Bayet; ántes de ayer se puso en camino para Francia con la familia de dicho Embaxador.

Baden 8 de Agosto.

Los dos Príncipes de Wurtemberg, hermanos de la Emperatriz de Rusia, han llegado á Petersburgo.— Asimismo el Conde de Cobentzel llegó el 3 del corriente á Berlin con numerosa comitiva.

Se asegura que el Príncipe de Repnin ha pedido á S. M. prusiana el paso por sus estados para un ejército de 60,000 rusos, y que S. M. no solamente lo negó, sino que declaró al Ministro de Rusia que en caso de nueva guerra observará la mas perfecta neutralidad.

Segun avisos de Viena se trata de obligar á los criados de librea á que se alistén para servir en el ejército, y en varias provincias austriacas se ha executado ya lo mismo con los judíos. Todos los regimientos del Emperador se completan, y muchos tienen gente sobrante: se anulan todas las licencias de oficiales y de soldados; y se ha comunicado orden á la Regencia de Friburgo en el Brisgaw para que se traslade á Constanza con los archivos.

El ex-Jesuita Naruscewicz, que no hace mucho murió en Polonia su patria, dexa 360 volúmenes manuscritos de obras suyas: la mayor parte trata de las antigüedades de aquella nacion y pais. Era quizá el escritor mas fecundo y laborioso de Europa; el difunto Rey Estanislao Augusto le encargó escribiese la historia de la primer reparticion de Polonia: obra que no se ha dado todavía á luz, pues solamente publicó este infatigable autor en lengua patria una historia de Polonia, que consta de 6 tomos en 4.^o

Francfort 12 de Agosto.

De Buda escriben que es excesivo el calor en toda la Hungría, y que jamas se ha visto una cosecha tan abundante.

Segun una gazeta alemana ha habido algunas escaramuzas

entre los austriacos y los cisalpinos apostados en el lago de Garda. — Apénas supo el gabinete de Viena que la Valtelina y los grisones estaban inquietos y empezaban á alborotarse, mandó acercar un cuerpo crecido de tropas á las fronteras de aquellos paises.

Se asegura que el Emperador de Rusia ha hecho declarar al Divan que si favorecia de qualquier modo que fuese la empresa marítima de los franceses, lo consideraria como una declaracion de guerra. — Tambien se dice que 4000 rusos se pondrán en camino hácia Italia; y que entre la Rusia y la Gran Bretaña se ha ajustado un tratado de subsidios, por el qual la primera de dichas potencias auxíliará á la segunda por dos años con 20000 hombres destinados para Irlanda.

De Rastadt escriben que el Ministro imperial entregó á la diputacion del Imperio una nota enérgica apoyando los derechos de los naturales de la izquierda del Rhin, á quienes los franceses se proponen tratar como emigrados: invoca á su favor la justicia universal, el derecho de gentes, y el decoro del Imperio.

Filadelfia 12 de Julio.

Mr. Adams, Presidente del Congreso americano, declaró al Senado que habiendo escrito á Mr. Gerry que no debia consentir con el gobierno frances en ningun empréstito sobre los Estados-Unidos, podian considerarse como rotas las negociaciones de que estaba encargado en Paris; y ofreció no enviar en adelante Ministros plenipotenciarios á Francia si no tiene seguridad de que serán recibidos, respetados y honrados como representantes de una nacion grande, independiente, libre y poderosa.

Tambien se propuso y adoptó por una mayoría de 14 votos en el Senado un bill en que se declaran nulos y de ningun efecto todos los tratados subsistentes entre la República francesa y los Estados americanos.

Se ha propuesto el gobierno imprimir en número de 10000 exemplares la correspondencia de nuestros Ministros durante su permanencia en Paris. — El General Marshall, que era uno de ellos, acaba de llegar de Francia: desde el puerto en que desembarcó hasta Filadelfia le vino escoltando un destacamento de caballería, y de aquí salió á su encuentro el Secretario de Estado: fué recibido con generales aclamaciones y repique de campanas: de suerte que su entrada parecia un triunfo.

Ya se han aumentado hasta 20000 dolares los donativos pú-
bli-

blicos destinados para construcción de baxeles de guerra, y se espera pasen de un millon de la propia moneda.

Londres 4 de Agosto.

Ha llegado al Almirantazgo Mr. Grey, Capitan del navío nombrado la Ciudad de Paris, con pliegos del Lord Jervis, quien avisa de oficio que el 7 de Junio se juntó la esquadra del Comodoro Trowbridge con la del Almirante Nelson á la altura de Tolon, desde donde hicieron vela hácia Nápoles.

El 26 de Julio se separó el Almirante Bridport del resto de su esquadra que cruza en la Mancha, la qual habia sido reforzada con los navíos Real Soberano, Neptuno, Desconfianza, Pompeyo, Canadá y Terrible, mandados por el Vice-Almirante Alan-Gardner, que ahora queda cruzando á la altura de Ouessant con fuerzas muy respetables.—El Almirante Bridport permanece en Torbay con los 5 navíos de línea que ha conducido á aquel puerto.

Baxo la escolta del navío Isis acaban de fondear en Portsmouth 8 buques procedentes de la India; y de Plimouth ha salido un convoy para las islas de América escoltado por el londro Speeweld.

Trátase de levantar 10 nuevos regimientos de 600 plazas cada uno de milicias voluntarias de infantería.—Mrs. Wingfield, Gilman y Murray han ofrecido tambien levantar 3 regimientos á sus expensas.

Expresan algunas noticias de Irlanda que habiendo sido preso uno de los caudillos de los descontentos, descubrió al gobierno un repuesto de 400 fusiles ocultos en Dublin, otro de 500 en el norte de aquel reyno, y 50 piezas de artillería repartidas en varios condados, que se consideraban exentos de todo descontento.

Desde principio de esta insurreccion se han ausentado de Dublin 1700 habitantes, entre los quales se cuentan 800 sastres.

Por orden del gobierno se estan preparando víveres y demas objetos de que pueda necesitar la esquadra rusa, que se espera en el Nore ó en las Dunas.—Aunque no es muy grande el aseo en los buques de aquella nacion, se ha observado que las tripulaciones no padecen escorbuto, al paso que tantos estragos causa en las naves inglesas, no obstante la grande limpieza que siempre se mantiene en ellas. Atribúyese aquella ventaja á una bebida que usan los rusos, á la que llaman *quas*, y la hacen así en

el mar como en tierra , componiéndola de la planta llamada hom-brecillos y arroz fermentado. A la misma causa se atribuye tam-bien la sanidad de las cárceles de Rusia , en las quales no se co-nocen las enfermedades epidémicas y mortíferas propias de las cárceles , y que son comunísimas en las de Inglaterra y otros países.

La facultad de Medicina de Lóndres acaba de publicar una exhortacion contra el uso de los guantes de seda , como suma-mente dañosos á la blancura y aun nocivos á la salud de las mu-geres , atendido á que la seda tiene propiedad absorbente que deseca el cútis , altera el bello colorido de la tez , é impide la transpiracion insensible de cierto humor que sale por los poros , y que necesitan tener libre para su salud.

Arenu 8 de Agosto.

Se advierten grandes movimientos en las tropas francesas de Suiza : muchas de ellas formarán campamentos á fin de no gra-var al pueblo de las ciudades. Dicese ademas que ha llegado ór-den al cuartel general de Berna para que un cuerpo de dichas tropas marche al pais de los grisones , cuyo mayor número de habitantes se ha declarado á favor de la nueva constitucion helvé-tica , y de su reunion con esta República. Como el partido con-trario espera le sostenga la casa de Austria , van los franceses á apoyar la mayoría. Tratan tambien de enviar tropas á la parte del Rhin que separa la Suiza del Tirol.

Strasburgo 10 de Agosto.

Parece cierto que se ha concluido un tratado de alianza ofen-siva y defensiva entre el Emperador y la corte de Nápoles: S. M. Imperial se obliga á poner 60000 hombres á disposicion de S. M. Siciliana en caso de ser acometido : y este último Sobe-rano dará 30000 al Emperador en igual circunstancia.

Se ha recibido en Amsterdam una carta de Batavia de 31 de Octubre , por la qual consta que el Capitan ingles Pakenham intimó un mes ántes la rendicion de la factoría holandesa de Cou-pon , en la isla de Timor : ya se disponia á ir á tierra para arre-glar la capitulacion con el Gobernador de la República quando descubrió una conjura , cuyo objeto era degollar á todos los in-gleses que habian desembarcado ó desembarcasen: 20 habian ya perdido la vida quando logró saber esto Mr. Pakenham , quien inmediatamente bombardeó la ciudad , la qual en seguida fué sa-queada y destruida por las tropas: se voló el fuerte , y fuéron

pasados á cuchillo 200 malayos , por ser estos naturales los que habian dado muerte á los ingleses.

Brusélas 12 de Agosto.

El comandante de Coblentza , que se arrojó en un pozo al ir á prenderle por sospechas de que habia proporcionado víveres á la guarnicion de Ehrenbreitstein , ha muerto de resultas , sin embargo de que acudieron inmediatamente á sacarle y socorrerle.—El comandante del bloqueo y el de la plaza han conferenciado estos dias en Vallendar , tratando especialmente sobre la cosecha , que el segundo de estos oficiales quiere apropiarse : ademas pidió á los Generales franceses que cumpliesen con puntualidad el tratado de armisticio , segun el qual puede la guarnicion recibir cada 8 dias un barco de Francfort con víveres. El comandante frances se opone á esto , y á que recoja los granos de los sembrados inmediatos á la fortaleza : de suerte que se separaron muy descontentos , y aun amenazándose recíprocamente.

Se estan haciendo con priesa disposiciones para que el ejército republicano ocupe los varios campamentos que tiene señalados en la derecha del Rhin.

Ostende 13 de Agosto.

Desde la embocadura del Escalda hasta las costas de Dunkerque forman los ingleses y rusos un cordon que amenaza varios puntos á un tiempo. Han hecho un ataque fingido contra Blankenberg y las playas inmediatas ; 5 buques de guerra se adelantaron hasta medio tiro de cañon de las baterías , y las hicieron un fuego muy vivo. Creyóse que iban á tentar un desembarco , y en consecuencia se hicieron disposiciones para recibirlos ; pero todo se reduxo á un fuego de cañon bien sostenido , al qual correspondieron nuestras baterías , y maltrataron bastante á un cutter ingles.—El mismo dia arrojaron algunas balas á este puerto ; y se sabe que tambien bloquean la rada de Flesinga : en las costas de Zelanda se han apoderado de 2 embarcaciones mercantes.

Al paso que los preparativos militares prosiguen con pasmosa celeridad en todos los puntos de la derecha del Rhin que ocupan los franceses , cuidan con no menor actividad en la defensa de la izquierda. Ademas de la plaza de Maguncia , que en breve se hallará en estado de sostenerse contra los ataques del ejército mas poderoso que la acometiese , fortifican y dan mayor

por extension á las obras ya construidas en las alturas de Metternich y de la Torre-blanca, que dominan á Coblentza, y desde las quales se puede cañonear á Ehrenbreitstein. A orillas del río se levantarán baterías de distancia en distancia, y un cuerpo de reserva ocupará un campamento, cuya izquierda se apoyará en Andernach, y la derecha en Coblentza. Las tropas que estan acantonadas en el pais de Berg camparán quanto ántes en Oberbilick delante de Dusseldorf, mediante lo qual quedará esta última plaza en el mejor estado de seguridad.

Paris 18 de Agosto.

Propónense los ingleses hacer nuevas tentativas contra la ciudad del Havre; el día 10 se avistáron de allí 13 velas entre navíos de línea, fragatas, cañoneras y otras naves, que se acercáron mucho á aquel puerto.

En varios distritos del departamento del Charente cayó la noche del 4 un granizo y piedra tan terrible, que asoló 60 aldeas: se halláron algunas piedras que pesáron mas de 2 libras.

En la noche del 29 al 30 de Julio pasó por Rastadt el correo turco que vino á Paris, y se restituye por Viena á Constantinopla.

Ha llegado á esta ciudad el Embaxador Garat que estaba en Nápoles.

Se asegura que el Emperador de Rusia ha modificado la órden que prohibia se introduxesen géneros franceses en el Imperio, resolviendo, á solicitud del comercio, que entren nuestras mercancias en aquellos puertos este año hasta que los yelos impidan su navegacion.

El ejército frances de Italia se reforzará con 15000 hombres de infantería y 5000 de caballería. El de Suiza, que en el dia asciende á 30000, se aumentará hasta 50000.—El gobierno cisalpino despacha gran cantidad de víveres y municiones á las plazas fuertes de Mantua, Peschiera, Pizzighitone y Ferrara.

Liorna 25 de Julio.

Esta mañana fondeó en este puerto la fragata sueca Tétis, mandada por el caballero Plessing, procedente de Trípoli. Dicho Capitan comunicó al Cónsul suéco el restablecimiento de la paz entre aquella Regencia y la Suecia.

Una fragata dinamarquesa de 44 cañones y 300 hombres de tripulacion se halla tambien desde el dia 20 en esta rada, adon-

adonde llegó desde Génova escoltando 5 embarcaciones de su nacion.

Milan 4 de Agosto.

Está nombrado el ciud. Felici para Ministro de Hacienda de esta República.

De Francia han llegado varios cuerpos de infantería y caballería á este pais, y se esperan otros muchos para reforzar su ejército de Italia, el qual se pondrá en un pie respetable, pues pasará de 100000 hombres, ademas de las tropas cisalpinas y otras con que podrá aumentarse.

Escriben de Viena haberse esparcido allí la voz (sin saberse su origen) de que el Almirante Nelson ha desembarcado en la isla de Cérigo y tomado posesion de ella. A ser esto cierto podría la esquadra inglesa impedir la expedicion de Buonaparte en caso de dirigirse á los Dardanelos, como algunos han creido.

Santiago de Amoroze, parroquia en las alturas del valle de Celanova, obispado de Orense, 20 de Agosto.

D. Manuel Fontao, Abad y Cura párroco de esta feligresía, ademas de manifestar su verdadera caridad tratándose á sí mismo escasamente con el piadoso fin de socorrer á sus pobres feligreses, gastando con ellos el sobrante de sus cortos diezmos y perdonando á todos los derechos parroquiales: de dar escuela pública á todos los niños y niñas de su parroquia, instruyéndoles en la doctrina christiana; penetrado tiernamente del estado aflictivo en que han vivido por la falta de aguas para regar sus frutos, llegando este año á ser total á causa de haberse agotado casi todos los manantiales con lastimosa ruina de algunos lugares, atento este buen pastor al buen exemplo y memorables resultados con que el R. P. Fr. Pablo Ares (citado en la gazeta de 4 de Mayo) ha enriquecido al valle de Celanova: se propuso imitarlo, y lo executó con tanto zelo que en pocos dias consiguió no solo restaurar los manantiales muertos, sino descubrir otros nuevos, con los que há socorrido plenamente á la necesidad, obrando en todo baxo la direccion y aprobacion del P. Ares, y compitiendo los dos con caritativa emulacion, que debe servir de estímulo y exemplo á los que quieran dedicar sus tareas y facultades en utilidad y beneficio de sus patriotas y del estado.

Zaragoza 22 de Julio.

La Real sociedad aragonesa distribuyó en su junta de 29 de Ju-

Junio los premios acordados á los 27 discípulos, que habian exercitado en los exámenes públicos generales de su cátedra de economía civil y comercio, habiendo desempeñado sus respectivos actos con aprobacion y aplauso de los exâminadores en 8 dias de los dos meses inmediatos baxo la direcccion de su catedrático el Dr. D. Lorenzo Normante y Carcavilla, encargado por S. M. de esta ciencia. Fuéron premiados entre los discípulos de tercer año el socio de mérito literario D. Juan Polo y Catalina, el Diácono D. Joseph Duaso y el Dr. D. Joseph Ruiz de Gopegui: de los de segundo el Dr. D. Eusebio Bujanda, el Diácono D. Mariano Alonso, D. Joachîn Royo y D. Melchor Borruel: y de los de primero el Dr. D. Pedro Fonte y Hernandez, D. Antonio Cornel, D. Ramon Garces de Marcilla, Don Gregorio Garces de Marcilla, D. Joachîn Vazquez Torremilano, D. Lúcas Vazquez Torremilano, D. Domingo Hernandez, D. Fausto Juara, D. Julian Herranz, D. Christóbal Dauden, D. Vicente Royo, D. Ramon Vicente de Ezpeleta, D. Joseph Lostao, D. Juan Soriano, D. Francisco Calvo Matheos, Don Ildefonso Gonzalez y Araguz, D. Fermin Gil de Borja y Lináres, D. Antonio Aner, D. Juan Aner y D. Tadeo Calomarde. Estos 20 de primer año sostuviéron sus actos sobre la doctrina de las Instituciones en todos sus diferentes tratados de conocimientos preliminares, y de las materias del aumento progresivo de los habitantes, educacion, policia, ocupaciones útiles en general, agricultura y restantes artes primitivas, fábricas y demas artes secundarias, comercio y rentas públicas: los de segundo, sobre Instituciones, la parte teórica de la ciencia de los cálculos políticos, y la doctrina de las obras nacionales de la misma ciencia explicadas en las lecciones ordinarias de este año, que han sido el Informe de la Real sociedad económica de Madrid sobre ley agraria por el Exc. Sr. D. Gaspar Melchor de Jovellános, el Proyecto económico de D. Bernardo Ward, la Erudicion política de D. Teodoro Ventura de Argumosa, y la Recreacion política de D. Nicolas Arriquívar; y los tres discípulos de tercer año, á mas de exercitar sobre las materias y doctrinas expresadas, desempeñaron lo que les correspondia por su clase acerca de la parte práctica de la aritmética politica, resolviendo por ella quantos problemas se les propusieron de los diferentes artículos de economía pública sujetos á cálculo. Aumentaron á estos ejercicios D. Juan Polo y D. Joseph Duaso, co-

mo lo habian propuesto, el de exponer y aplicar las partes sorteadas de distintos tratados político-económicos de 22 autores clásicos nacionales y extranjeros. Los premios consistieron en exemplares preciosamente encuadernados de obras nacionales de economía pública, costeados por el zeloso Presidente Dr. Don Juan Antonio Hernandez de Larrea, Dean de la santa iglesia metropolitana de esta ciudad, y caballero de la Real distinguida orden de Carlos III; para los discípulos de segundo y tercer año la citada obra del Informe sobre ley agraria; y para los de primero el Discurso político del Sr. D. Pedro Joaquín de Murcia sobre la importancia y necesidad de los hospicios, casas de exósitos y hospitales, que tienen todos los estados, y particularmente España: cuyos exemplares entregó á los premiados el Presidente, quien con este motivo pronunció un sabio discurso manifestando la gratitud de la sociedad al catedrático y discípulos, y excitándolos para la continuacion de tan útiles tareas en beneficio público; á que contestó el mismo profesor por sí y sus discípulos con otro razonamiento propio de su instruccion y zelo.

Madrid 11 de Setiembre.

El Rey se ha servido expedir el siguiente Real decreto:

„Teniendo presentes los alivios que para minorar el trabajo de las firmas fuéron acordados por mi augusto Padre y por mí á vuestros antecesores en el Ministerio de Hacienda y Superintendencia general de su cobro y distribucion, que estan á vuestro cargo; he venido en concederos la gracia y facultad de que pongais solo media firma en todos los avisos, oficios y órdenes que expidais para España é Indias, y en los pasaportes de embarco, exceptuando los despachos y cédulas Reales donde Yo ponga mi firma, en las cuales debereis poner la vuestra entera en los términos que lo han executado vuestros antecesores, como tambien en los oficios y órdenes que por su gravedad é importancia lo considereis necesario. Y á fin de que esta mi Real determinacion llegue á noticia de todos los que deban saberla, la comunicareis á los demas Ministros y á todos los tribunales y xefes de España é Indias, insertándola en orden circular para que se publique en los respectivos distritos. Tendréislo entendido para su cumplimiento. = Señalado de la Real mano de S. M. = En S. Ildefonso á 8 de Setiembre de 1798. = A D. Miguel Cayetano Soler.”

D.

D. Torquato Torío de la Riva, socio de número de la Real sociedad económica matritense, ha tenido el honor de presentar á SS. MM. la obra que ha compuesto intitulada: Arte de escribir por reglas y con muestras, segun la doctrina de los mejores autores antiguos y modernos, extrangeros y nacionales: acompañado de unos principios de aritmética, gramática y ortografía castellana, urbanidad y varios sistemas para la formacion y enseñanza de los principales caractéres que se usan en Europa.

El 19 de Agosto último se celebró en la sala librería de San Felipe el Real junta pública de todos los individuos de la sociedad Cantábrica existentes en esta corte, convocados por la diputacion establecida en Madrid. Fué muy numeroso y lucido el concurso por los muchos sugetos distinguidos que asistieron de la primera graduacion en diversas carreras y empleos del Real servicio. Abrió la sesion el Exc. Sr. Duque del Infantado con un breve y eloqüente discurso, en que despues de manifestar el particular aprecio que le merecia su eleccion para la presidencia, ofreció concurrir con toda su autoridad y zelo á la prosperidad de la Cantabria y á los progresos de la sociedad, asegurando que nada omitiria para corresponder dignamente á tan honrosa confianza. La junta llena de reconocimiento á un Presidente no ménos recomendable por su talento, conocimientos y amor al bien público, que por las demas circunstancias de su elevado carácter, le dió las mas expresivas gracias. En seguida leyó el Marques de Fuertehújar, Secretario, un extracto de las actas de la junta de diputacion desde 1796 hasta 5 del mes próximo pasado; y presentó varios exemplares de los estatutos que se acaban de imprimir, de las patentes de socios, muestras de los sellos de las armas de la sociedad en hueco y en talla dulce, y dos memorias de D. Juan Joseph Caamaño y Don Juan Antonio Perez del Rio sobre libertad de pesquerias. La junta quedó muy satisfecha del acierto de los trabajos de la diputacion, é instruida de la importancia de las citadas memorias, habiendo tambien escuchado con mucha complacencia la noticia de los grandes acopios que se han hecho de diversas semillas poco conocidas en el pais, para facilitar en él los prados artificiales (á cuyo cultivo convidan el clima y terreno de la Cantabria) y dar así un notable fomento al ramo importante de la cria de ganados.—D. Joseph Fernandez Vallejo repartió exemplares de un discurso impreso, y leyó un poema alusivo á la celebridad del

750
del dia, y á la circunstancia de tener la junta un Presidente tan digno.

La Real academia médica de Madrid en junta extraordinaria de 5 de Julio último concluyó la adjudicacion de premios ofrecidos en la gazeta de 28 de Febrero de 1797 á los autores que mejor resolviesen los tres programas propuestos en dicha gazeta; y aunque ninguna de las memorias recibidas llenó las medidas de la academia, sin embargo con el fin de estimular mas á los profesores que aspirasen á otros premios, tuvo por conveniente premiar á las que mas se acercasen al desempeño que la academia deseaba; y en este concepto adjudicó el primer premio de 640 rs., señalado para el programa: que especies de tisis suelen los hijos heredar de sus padres &c., á la memoria cuyo epigrafe era: *Nunc quod de Casare olim &c.*, cuyo autor se halló ser el Dr. D. Francisco Llansol, médico en Alcira, Reyno de Valencia, socio íntimo de la Real academia de medicina-práctica de Barcelona; el segundo de 320 rs. para el programa: quales son las causas ménos conocidas de la frecuencia de abortos en las grandes poblaciones, á la que llevaba el epigrafe: *Oportet eum qui rectè hæc tractare volet &c.*, y se halló ser su autor el Dr. D. Francisco Piguillem, socio íntimo de dicha academia de Barcelona. El tercero de 640 rs. para el que mejor determinase las causas de perecer tantas criaturas durante la denticion &c., á la del epigrafe: *O utinam assurgant passim &c.*, cuyo autor se vió que era el Dr. Miguel Jayme Macquelyn, médico de Delft en Holanda. Deseando la academia mayor extension de luces sobre asuntos tan importantes á la salud pública como lo son los de los programas insinuados, resolvió en la referida junta extraordinaria volver á proponer los mismos tres asuntos, á saber: 1.º que especies de tisis suelen los hijos heredar de sus padres, que disposicion en los sólidos ó en los líquidos comunican los padres tísicos á sus hijos, que tanto los expone á padecer la misma enfermedad: quales son las señales características de esta disposicion heredada, y en que edad empiezan á manifestarse: quales los medios mas eficaces para destruir esta disposicion, ó á lo ménos para impedir sus efectos, y en que tiempo estos medios deben comenzar á ponerse en práctica: en fin que precauciones así médicas como políticas se podrian adoptar para atajar esta propagacion hereditaria de la tisis, que el vulgo atribuye casi siempre á contagio. 2.º Quales son las cau-

sas ménos conocidas ó averiguadas que con tanta frecuencia producen los abortos en las grandes poblaciones, y con que medios podrán evitarse, á fin de lograr una prole sana y robusta.

3.^o Determinar las causas de perecer tantas criaturas durante la dentición, con especialidad la de los colmillos, y mas quando la dentición es tardía: y los medios mas propios para evitar las desgracias, y aliviar las incomodidades que la acompañan. Se adjudicarán los premios del mismo valor á las memorias que desempeñen los programas en todas sus partes á satisfaccion de la academia. Se previene á los autores se ciñan á las cuestiones propuestas en toda su extension, y por su mismo orden, evitando generalidades, y probando sus opiniones con observaciones propias. Se excluyen de concurrir á estos premios los académicos de número, como que han de juzgar del mérito de los escritos que se presentaren; y se encarga á los sugetos cuya letra sea conocida en la academia la hagan copiar de otra mano: deberán todos omitir su nombre, apellido y residencia, poniendo solo un epígrafe, que se repetirá en el sobrescrito del pliego interior cerrado, en que expresarán su nombre, apellido, y donde residen: y los dirigirán en castellano, frances ó latin, francos de porte, al Dr. D. Miguel Barnades, Secretario actual de la academia. Unicamente se abrirán los pliegos de los sugetos que ganaren premio ó *accessit*, y los demas se quemarán. La adjudicacion se hará en las primeras juntas despues de 15 de Setiembre de 1799, y solo se admitirán las disertaciones y memorias hasta 1.^o de Agosto del mismo año.

En la gazeta núm. 67 del mes próximo pasado, capítulo de Madrid, donde dice D. Joachín Dominguez y Pareja, léase D. Joseph Joachín Dominguez y Pareja.

Se ha hecho postura en 20 rs. al sitio erial de la calle de S. Gregorio, barrios del Barquillo, propio del concurso de D. Domingo Pajaza, que tiene 962 pies y medio quadrados superficiales, valuado en 2333 rs.: quien quisiere hacer mejora, como tambien á las 46 fanegas de tierra de pan llevar, sitas en el término de Chamartin, tasadas en 9145 rs., acuda en el plazo de 20 dias ante el Sr. D. Sebastian de Torres, del Consejo de S. M., su Alcalde de Real casa y corte, y por la Escribanía de provincia de D. Juan Bazategui, donde se admitirán las que fueren arregladas.

En casa de D. Félix Arroyo, Cirujano hernista que ha sido de los Reales hospitales, y vive en la calle de la Visitacion, núm. 5, se venden algalias de goma elástica para hombres y mugeres, bragueros elás-

ticos, de que pueden usar aunque sean niños recién nacidos, máquinas fumigatorias, y pesarios: da también una receta para remediar á los quebrados; aprobado todo por el Real tribunal del Proto-Cirujano.

Summa artis rethoricae à Cypriano Soario S. J. expressa et ad faciliorem eloquentiae studiosorum capium accommodata: addita sunt proginasmata in compendium redacta: et breve exordiorum exercitationis gratia à rethorices candidatis recitandum: un tomo en 16.º Se hallará en la librería de Alonso, frente á las gradas de S. Felipe.

Romani et Hispani juris institutiones ad usum scholae et foris. Opus posthumum à D. Josephi Maymò et Ribes, juriscons. valentini sacr. theolog. et jur. Doctor hujus Regiae curiae causarum patroni: 2 tomos en 4.º Se hallará en la librería de la viuda de Fernandez, frente á S. Felipe el Real.

Tratado de la administracion de los derechos del ramo del xabon, escrito con Real aprobacion por D. Joseph Antonio de Ibarrondo, Administrador general de rentas provinciales del Reyno de Granada: obra útil para los encargados en dicha Administracion, y para los fabricantes de xabon, pues contiene todas las resoluciones y reglas que deben observar. Se hallará en la librería de Castillo, frente á S. Felipe el Real.

Respuesta pacífica de un español á la carta sediciosa del frances Gregoire, que se dice Obispo de Blois: impresa en la imprenta Real con una estampa alusiva á la materia. Véndese en la librería de Ximenez, caños del Peral.

El engaño feliz: novela exemplar, que manifiesta los precipicios á que se exponen las incautas doncellas en dar oídos á los jóvenes y á los malos consejos de una falsa amiga, y enseña á los padres á velar sobre la educacion y custodia de sus hijas; por D. M. M. y C.: su precio 2 rs., y puede ir en carta. Se hallará en la librería de Barco, carrera de S. Gerónimo; en Cádiz en la de Pajáres, en Sevilla en la de Blanchard, en Barcelona en la de Ribas, en Valencia en la de Jorge, en Zaragoza en la de Monge, en Granada en la de Cea, y en Murcia en la de Benedito.

Discurso sobre el uso de la señal de la cruz. = Reflexiones sobre las órdenes religiosas: ámbos por D. Christóbal Talens de la Riba. Véndense á 2 rs. en la librería de Ranz, calle de la Cruz; en Córdoba y Sevilla en la de Berard, y en Valencia en la de Minguet.

Tratado del uso de la quina; por D. Tomas de Salazar, Médico en el Puerto de Sta. María: obra en que se da una idea completa del uso de este vegetal; su historia, analisis é indagacion física de sus propiedades; se impugnan los errores que han retardado su introduccion; y se indican las reglas generales de su uso, del qual se trata por menor en cada una de las enfermedades; de modo que resulta un tratado de medicina-práctica fundado en la experiencia, y apoyado en la autoridad de los mejores prácticos: un tomo en 4.º Se hallará en la librería de la viuda de Fernandez, frente á S. Felipe el Real.